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永川永川“四帮一体验”让政商关系“清”上加“亲”

魏星是永川区中

川科技发展有限责任

公司董事长。

龙浩是永川区生

态环境局高新区分局

局长。

几年前，两人还

是“猫与鼠”的关系。

那时候，龙浩是永川

区生态环境局的执法

人员，没少找魏星的

麻烦。2017年，龙浩

还陪同市生态环境局

执法总队上门执法，

对将公司无证排污行

为进行了处罚。魏星

因此被行政拘留了5

天，他对龙浩可是恨

得“牙痒痒”。

现在，两人却好

得像自家人一样，在

微信上经常保持联

系。公司一旦遇到什

么难题，魏星总是第

一个给龙浩打电话，

龙浩也从不嫌麻烦。

促使两人关系改

变的原因是：2020年

5月下旬至6月上旬，

龙浩参加区里统一组

织的“四帮一体验”活

动，到中川科技公司

上了半个月班，与魏

星在一个战壕里战斗

过，还帮助公司解决

了一大堆难题。
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992名机关干部进企业“上班”

解决困难和问题914件，兑现补助资金7915万元

相比干部进企业解决困难问题、落地惠企政
策，“四帮一体验”活动带来的更大收获是干部思
想观念的变化、政商关系的变化。

一方面，这些干部通过进企业上班，目睹了
企业主的紧张和操劳，经历了工人必须与机器
同步的单调和疲累，看到了企业的艰难辛酸和
社会担当，内心受到极大冲击。另一方面，这些
干部通过角色的转换，切身体会到了求人办事
的滋味、程序繁琐和资料繁杂的滋味，看到了以
前“冷漠生硬”的自己，明白企业才是自己的衣
食父母。

“作为执法人员，为了避嫌，我们都生怕和
企业打交道，与企业是面对面坐在两条板凳上
的。现在，通过‘四帮一体验’活动的平台，让我
和企业肩并肩坐到了一条板凳上，正大光明地
帮助企业。”龙浩说，参加“四帮一体验”活动、到
企业上班是他人生的第一次，也是他第一次真
正站在企业的角度来看待民营企业：民营企业
的生存状况远比过去想象的还要艰难，它们企
业体量小，受限于成本无法引入职业经理人制
度，事无巨细都要老板亲力亲为；企业利润微
薄，为了在市场上赢得一席之地不得不接受一
些霸王条款；企业招工难，蓝领技术人员青黄不
接……政府应该给予更多的关怀和支持，拿出
一些实实在在的干货，帮助民企活下去，帮助他
们强起来。

通过参加“四帮一体验”活动，龙浩也是第
一次站在企业的角度来检视自己工作中的不
足：通过帮企业跑部门办理排污许可证等手续，
他深刻体验到作为门外汉去部门办事的不易。
过去，他在与企业打交道时，常常都在站在自己
的角度，嘴里说的都是“这样不行”；现在，他总
是不自觉地站在企业的角度积极出主意、想办
法，千方百计地把“这样不行”变为“怎样才行”。

“士别三日，当刮目相看！”永川区国有资产
管理中心办公室主任黄明会说，他是去年第六
期进驻企业的，过去同期机关干部跟他打招呼
的常用语大多是“唉，你们单位最近在忙啥子
嘛？”参加完“四帮一体验”活动后，他们打招呼
的常用语就变成了“喂，要照顾哈我们企业的生
意哟？”可见大家多了一重神圣而光荣的身份，
那就是某某企业代表。

在“四帮一体验”活动中，企业家通过与进驻干部帮个
月的零距离接触，也消除了对干部的“高高在上”错觉。

永川区教委人事科副科长钟其敏与区住房城乡建委质
量技术服务站工作人员吴亚男第一天进驻重庆铨政电子科
技有限公司时，老板把她们当贵宾一样对待，问他“永川的
营商环境怎么样？”他说“好”；问他“企业有什么困难吗？”他
说“没有”；然后他又笑了笑说：“政府的人不好处，我怕秋后
算账。你们这就是走个过场，你们明天不用来。你放心，倒
时候我给你们评价‘好’就是了，你们也好回去交代。”钟其
敏感觉自己不受欢迎，老板对她俩有警惕防备。

为了和企业工人拉近距离，钟其敏与吴亚男将高跟鞋
换成平底鞋，将裙装换成裤装，与工人一起上班、下班，一起
上生产线。一个星期后，企业老板对她俩的态度有了很大
变化，愿意和她俩推心置腹交流，说：“看来你们这次还是

‘真实干’，不是‘虚假空’，真把企业的事当自己的事来做。”
“四帮一体验”的最后一天，老板还请求两人帮忙落实他的
孩子读书问题、企业的贷款问题，把她们当成了朋友。

永川区民营经济促进中心工作人员说，过去召集企业负
责人开会，一般来的都是副总、办公室主任，企业老板很少到
场。后来，他们尝试由参加过“四帮一体验”活动的干部各自
联系他们进驻过的企业来开会，结果来的大多都是企业老
板。可见这些老板已经把这些干部当成了“熟人”，当成了朋
友。

“我们开展‘四帮一体验’的长远目标，就是想通过持续
开展这个活动，转变干部的思想观念，构建‘清亲’政商关
系，持续不断地优化永川的营商环境。”宋文说，过去，干部
与企业家的关系是“清”有余而“亲”不足，干部在服务企业
上不积极、不主动，不把企业的事当自己的事，企业家觉得
干部“冷漠生硬”，轻易不愿找政府。通过开展“四帮一体
验”活动，政府与企业在感情上实现融洽，事业上实现了融
合，政商关系“清”上加“亲”。

为深入持久开展好“四帮一体验”活动，永川现已建立
常态化机制，出台了《永川区机关干部进驻企业“四帮一体
验”活动暂行办法》，要求新提拔重用、新职级晋升或晋升聘
用、新交流到区级部门、区委党校主体班学员这四类干部必
须进驻企业，形成“只要提拔重用，先进企业锻炼”的机制，
组织与统战部门联动，上月提拔，下月进驻。

“一次体验活动，一直保持联系，一生服务理念。”宋文
认为，通过一年接一年、一茬接一茬地开展“四帮一体验”活
动，就会在一代一代、越来越多的干部心里种下“亲商、重
商、爱商、护商”的种子，使永川的营商环境一直持续不断地
优化，成为真正意义上的营商环境最优区。

贺娜 王美蓉
图片除署名外由永川区委宣传部提供

永川“四帮一体验”活动是从2020年
4月26日开始启动的。活动主要内容是
让干部到企业帮助做好疫情防控、帮助解
决困难问题、帮助落实惠企政策、帮助完
善发展措施，体验企业艰辛，查找服务差
距。

首先是明确范围，确保应派必派。永
川区委明确，区级部门三类机关干部必须
全部参加：一是40岁以下的处级干部；二
是所有正（副）科（所、队）长；三是35岁以
下的一般干部；同时邀请银行、水电气讯
等要素保障单位参加。整个活动分10期
进行，每期大致派100名干部，两人一组，
进驻50家企业，全脱产工作半个月。

其次是企业“点菜”，确保精准帮助。
为了真正能帮到点子上，扶到关键处，确
保问题解决对路，政策落实对口，活动坚
持需求导向，事先收集企业意愿，由企业
根据自身情况提出需要哪个部门，甚至可
以直接点名需要哪位干部，真正对企业做
到了“有需必应”。

再次是明确任务，确保不虚不空。永
川制定“五个一”任务清单，要求入驻干部
在体验企业发展艰辛、查找自身服务差距
的同时，完成“至少为企业解决1个困难
问题、至少对接1项优惠政策、至少提出1
条合理化建议、至少在生产一线岗位工作
1天、撰写1篇体验报告”的任务。活动结
束时如有尚未办结的事项，干部回到岗位
上必须持续跟进，直至办结。

四是科学管理，确保不走过场。
“进了企业门，就是企业人”，要求干部
每天严格上下班“钉钉”定位打卡，每
天通过微信群报告工作动态，并规定
活动期间不得请假，不得要求企业单

独安排食宿和上下班接送等。为不增
加企业负担，区财政给予每个企业
500 元作为机关干部伙食费。督查组
随机电话或实地核实到岗情况和工作
情况，活动结束后由企业“背靠背”对
进驻干部作出评价，结果直接交给区
委组织部。

2020年，该区共有992名机关干部
进企业参加了“四帮一体验”活动。

龙浩是第二批参加“四帮一体验”活
动的，与他一起到中川科技公司的是永川
区规划自然资源局村镇规划科科长黄晓。

“我们当时开展‘四帮一体验’的一个
当期首要任务，就是落实优惠政策，为企
业解忧纾困，以扎实做好‘六稳’‘六保’工
作。”永川区委常委、统战部部长、高新区
党工委书记宋文说，那时候，受新冠肺炎

疫情冲击，许多企业都遇到了困难，市、区
出台了“复工复产40条”“助力企业发展
45条”“永川企业在产复产8条”等大量优
惠政策，以支持企业加快复工复产。但这
些政策很难直达到企业的，因很多中小微
型民营企业缺乏专门与政府打交道、熟悉
政策的人才，他们不一定知晓这些政策，
即使他们知晓这些政策，也不清楚该找哪
个部门、找哪个人。

因此，永川在启动“四帮一体验”活
动之初，就归集整理了18个部门182项
优惠政策，专门抽调18名科长组成政策
对接专班，负责与派驻企业干部对接，确
保惠企政策直达企业、惠企政策应享尽
享。另外，派驻干部到企业报到之前，还
接受半天的培训，主要内容就是落实惠
企政策。

2020 年 5月下旬，龙浩带着“五个
一”任务清单到了中川科技公司。让他大
吃一惊的是，此时距该企业2017年受到
处罚已经3年之久，居然还没有办下来排
污许可证。这已成为影响企业生存发展
的最大隐患，也是魏星最为担心的问题。

中川科技公司为什么3年都办不下
来一张排污许可证？

原来，中川科技公司缺乏相关领域的
专业人才。3年来，魏星也往区级相关部
门跑了不少次，但就是办不下来。

龙浩进一步了解得知，公司办不下来
排污许可证的一个主要原因，是缺失了环
评报告这一前置资料。而公司之所以没
有环评资料，是因为公司在土地利用规
划、用地手续方面存在问题。

中川科技公司在土地利用规划、用地
手续方面存在问题的原因，是由于该公司
是一个成立于1999年的老企业，且不在
工业园区内，而是在青峰镇，受到了很多
的政策限制。

针对这些问题，龙浩到永川区生态环
境局建管科进行协调，按照老工业企业历

史遗留问题解决办法，只用3天时间就帮
企业办理了排污许可证。

另外，龙浩和黄晓还针对企业一线技
术工人年龄偏大、人才断层的问题，帮助
该企业推送进入永川高新区双选会企业
招聘库；帮助企业申请知识价值信用贷
款，获得补贴担保兑现金额1.6万元。

类似龙浩与黄晓的例子，几乎在每一
组参加“四帮一体验”活动的机关干部身
上都有体现。

永川区住建委行政支付支队副支队
长张汝铭和区规划自然资源局自然资源
调查登记科科长唐莉进驻的重庆依尔科
双丰科技有限公司有大大小小26栋、1.4
万平方米厂房没有产权证，因缺乏相关建
设项目审批手续，公司跑了多年都没有办
下产权证。张汝铭、唐莉面对这一难题，
积极协调双石镇和多个部门，开展了测
绘、鉴定等大量工作，最终解决了这个历
史遗留问题。

永川区市场监督管理局食品三科科
长贺凤其和区委组织部干部科副科长万文
丹进驻的是原秀科技（重庆）有限公司。两

人到企业上班后，将打印的厚厚一本政策
清单一条一条地与企业负责人进行比对，
最终帮助获得了2.5万元的稳岗补贴，免除
了3个月10多万元的厂房租金。当他们
了解到企业技术先进却从未申报过专利的
情况后，又引导和协助企业申报了2项发
明专利、24项实用新型技术专利。

通过开展“四帮一体验”活动，干部从
“坐在机关解决问题”变成了“在一线解决
问题”，工作态度由“被动”变成了“主
动”。一方面，机关干部化身企业员工，代
替企业“主责”，想方设法、绞尽脑汁跑手
续、跑贷款、跑市场，企业反映的大批困难
问题得到有效解决；另一方面，干部进驻
企业后，第一时间对照政策清单，逐项梳
理分析，帮助准备资料，积极争取兑现，使
各级各有关部门出台的惠企政策直达企
业，大幅提升了中小微企业的获得感。

通过开展“四帮一体验”活动，永川区
共组织992名机关干部进企业，帮助解决
困难问题914个，对接优惠政策873项，
涉及资金共7915万元；帮助获得贷款共
5449万元，帮助招工4741人。
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